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L’heure des choix 
Par ELSA MYOTTE  
Enseignante en graphisme et présidente du SPECA

CETTE RENTRÉE, LA NÉGO SE FAIT BIEN VISIBLE AU COLLÈGE. LES ASSEMBLÉES 

GÉNÉRALES DE L’AUTOMNE SERONT TRÈS IMPORTANTES, PUISQUE NOUS PROCÉDERONS  

À LA PRIORISATION DE NOS DEMANDES DE NÉGO ET QUE NOUS TIENDRONS 

ÉVENTUELLEMENT UN VOTE DE GRÈVE. PREMIER RENDEZ-VOUS LE 31 AOÛT ! 
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es 24 et 25 août derniers, vos délégué·e·s à 
l’ASPPC1 –Julie Cloutier, Elsa Myotte et Bernard 
St-Louis – se sont rendus à Lévis, tout comme 
leurs homologues des autres syndicats 

d’enseignant·e·s de cégeps de la province, pour discuter 
de priorisation des demandes de négo sectorielles. Un 
exercice douloureux, puisqu’il implique de faire des 
choix difficiles entre des demandes qui sont toutes 
légitimes. Selon notre comité de négo2, l’heure est 
toutefois venue de nous livrer à cet exercice, compte 
tenu d’éléments de conjoncture, de considérations 
stratégiques et d’enjeux démocratiques que nous vous 
rapporterons en assemblée générale. 

Le comité de négo nous a donc soumis son projet  
de priorisation du cahier de demandes sectorielles,  
en nous expliquant préalablement ce qui l’avaient guidé 
dans ses travaux. Les orientations stratégiques adoptées 
en ASPPC les 24 et 25 novembre 2022 (voir encadré ci-
contre) ont pesé lourd dans la balance. Ainsi, le comité  
a cherché à conserver un équilibre dans son projet de 
priorisation, en veillant à ce que tou·te·s puissent s’y 
retrouver et à ce que des gains soient possibles sous 
chacun de ses six thèmes3, tant sur le plan des 
conditions salariales que des conditions de travail. Les 
demandes relatives aux enjeux urgents, comme la RAC4 
et l’EAD5, ont été conservées, tout comme celles qui sont 
associées à des enjeux plus larges touchant l’ensemble 
du réseau collégial6. Environ 60 % des demandes ont 
ainsi été priorisées par le comité, qui s’est également 
basé sur son évaluation de la possibilité réaliste de 
gains, compte tenu notamment du degré d’ouverture  
ou de fermeture manifesté à la table de négociation par 
la partie patronale. 

À l’exception de quelques demandes, les délégué·e·s  
de l’ASPPC ont démocratiquement privilégié de peu 
modifier le projet soumis par le comité de négo afin, 

d’une part, de présenter le projet à leur AG tel qu’il a été 
réfléchi par le comité et, d’autre part, de laisser les AG 
prendre leurs propres décisions. Ce qui n’a pas empêché 
des débats assez vifs sur certaines questions, en 
particulier sur celle des chargé·e·s de cours à la 
formation continue, chère au cœur du SPECA. C’est 
pourquoi l’assemblée générale à laquelle vous êtes 
convié·e·s le 31 août prochain est si importante. Ce  
sera alors votre tour de vous prononcer sur ce projet  
de priorisation, pour que nous puissions ensuite faire 
entendre votre voix en retour de consultation, lors  
de la prochaine rencontre de l’ASPPC, les 21 et  
22 septembre prochains. n 

 

 
1.  Alliance sectorielle des syndicats de professeures et professeurs 

de cégep. Rappelons que cette alliance regroupe, le temps  
de la négociation 2023, les 16 syndicats de de la Fédération  
de l’enseignement collégial (FEC-CSQ) et les 45 syndicats du 
regroupement cégep de la Fédération nationale des enseignantes 
et enseignants du Québec (FNEEQ-CSN). 

2.  Pour rappel, celui-ci est constitué de deux co-porte-paroles, 
Anna-Belle Marcotte (FNEEQ) et Nadine Bédard-St-Pierre (FEC)  
et de neuf autres membres, soit, pour la FNEEQ, Frédéric 
Clermont, Josée Déziel (fière Ahuntsicoise !), Philip Lagogiannis 
(notre répondant au comité), Julien Lapan, Héloïse Moysan-
Lapointe (autre fière Ahuntsicoise !) et Nathalie Munger, et, pour  
la FEC, Paul-Émile Houle, Julien Lacombe et Rachel Sarrasin. 

3.  1) Précarité et insertion professionnelle; 2) Tâche, ressources  
et réussite étudiante; 3) Enseignement à distance, formation 
continue et pérennité du modèle collégial; 4) Collégialité, expertise 
enseignante et vitalité des programmes; 5) Organisation et 
relations de travail; 6) Échelle de traitement et autres enjeux  
de rémunération. 

4.  Reconnaissance des acquis et des compétences. 

5.  Enseignement à distance (que la partie patronale persiste  
à appeler FAD – formation à distance). 

6.  Pensons par exemple à la demande d’ajout de ressources  
à l’enseignement pour prendre en compte certaines 
caractéristiques de la population étudiante, comme la moyenne 
générale au secondaire (MGS). 

L 

ORIENTATIONS STRATÉGIQUES 

Que l’Alliance des syndicats des professeures et 
professeurs de cégep travaille à un projet de 
négociation porteur en : 

1. visant à obtenir une entente de principe équilibrée 
pour l’ensemble des syndicats de l’Alliance ainsi  
que pour toutes les enseignantes et tous les 
enseignants qu’elle représente; 

2. visant des gains sous chacun des thèmes du 
cahier de dépôt sectoriel initial; 

3. recherchant des gains en matière à la fois  
de conditions de rémunération et de travail; 

4. accordant une attention particulière aux enjeux de 
négociation urgents ou qui tendent à déstructurer  
le réseau collégial ainsi que les conditions de 
travail des enseignantes et enseignants; 

5. associant les demandes à des enjeux plus larges 
touchant le réseau collégial et le système 
d’éducation; 

6. visant un nombre circonscrit de demandes dans  
le but d’en favoriser l’appropriation par les 
membres et de réaliser des gains significatifs; 

7. permettant la consultation des syndicats locaux  
à chacune des étapes de la négociation. 
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M O B I L I S A T I O N  

Attaques patronales ?  
Riposte syndicale ! 
Par JULIE CLOUTIER  
Enseignante en philosophie et vice-présidente aux affaires pédagogiques du SPECA 

u printemps dernier, l’ensemble des syndicats 
du Front commun sont allés chercher un mandat 
d’intensification des moyens de pression afin de 
parvenir à une entente permettant d’améliorer 

significativement tant les conditions salariales que les 
conditions de travail et de pratique et de planifier le recours 
stratégique à la grève au moment jugé opportun en fonction 
de l’évolution de la négociation. Les membres du SPECA 
ont adopté ce mandat lors de l’assemblée générale  
du 4 mai dernier. C’est dans ce contexte qu’un vote  
de grève est prévu le 28 septembre prochain en AG. 

L’exercice de la grève est certes un levier important 
dans le cadre des négociations, mais ce n’est pas le seul. 
D’autres moyens doivent être pris pour développer  
un puissant rapport de force, et les actions locales 
permettent de faire monter la pression.  

Il nous faut passer un message fort à notre Direction, 
qui est davantage impliquée dans la négociation qu’elle 
ne l’admet. En effet, à la table de négociation, notre 
comité de négo a comme vis-à-vis le Comité patronal  
de négociation des collèges (CPNC) qui est composé de 
personnes nommées par le Ministère de l’enseignement 
supérieur ainsi que par la Fédération des cégeps (un 
regroupement des directions de tous les cégeps publics).  

Diverses actions ont été organisées l’an passé, telles que 
l’action On voit rouge ! dans le cadre du dépôt patronal,  
le 5 à 7 intersyndical du 20 avril, le tractage du 1er mai 
ainsi que l’opération pochoirs du 13 juin. Lors de 
l’accueil de la DG à la rentrée, nous avons fait en sorte 
que la négo soit visible lors des prises de parole des 
membres de la Direction.  

Ce n’est qu’un début, et les moyens vont s’intensifier 
cet automne. C’est pour cette raison qu’un plan d’action 
et de mobilisation sera soumis aux membres du SPECA 
ce jeudi, afin que chaque membre puisse s’engager dans 
cette mobilisation. Une rencontre du comité de 
mobilisation (comité ouvert à toutes et à tous) est 
d’ailleurs prévue le 14 septembre prochain, à 14 h, afin 
de planifier certaines actions et mettre à jour le plan 
d’action. On vous y attend en grand nombre au local  
du SPECA ! n

A 

Jeudi 31 août à 14 h 15
Cafétéria du bloc G

A
G PRIORISATION 

des demandes 
sectorielles

Plan d’ACTION et 
de MOBILISATION

Arrivez tôt, des bouchées 

vous seront servies dès 14 h!

NÉGO 2023
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H O M M A G E  

À nos retraité·e·s de 2023 
Par ELSA MYOTTE 
Enseignante en graphisme et présidente du SPECA 

Comme le veut la tradition,  
le SPECA-Hebdo reproduit ici 
l’hommage rendu  aux personnes 
nouvellement retraitées du 
SPECA le 26 mai 2023, juste 
avant notre souper de fin 
d’année. 

e dois commencer par vous faire un aveu. Quand je me suis retrouvée 
devant la page blanche, avec le mandat d’écrire l’hommage 2023 aux 
retraité·e·s du SPECA, j’ai été prise de vertige. Je me suis dit : « Mais 
comment peux-tu oser chausser les bottines littéraires de Laurence 

Daigneault Desrosiers ? Laurence qui a offert aux retraité·e·s ses alexandrins 
finement ciselés pendant des années ? » La barre était bien trop haute,  
et le délai bien trop court... 

Alors, qu’est-ce qu’on fait, en 2023, quand on manque à la fois de temps  
et de compétence pour rédiger un texte? On demande à ChatGPT ! Je me suis 
donc adressée au fameux agent conversationnel : « Chat, peux-tu s’il te plait 
écrire un hommage syndical aux profs du Collège Ahuntsic qui partent à la 
retraite cette année ? » 

Chat s’est empressé de me pondre un looong texte de sept paragraphes.  
Je vous en lis seulement le début: 

(sur un ton emphatique et solennel) C’est avec une profonde émotion 
que nous prenons le temps de vous rendre hommage aujourd’hui, 
alors que vous vous apprêtez à franchir le seuil d'une nouvelle étape 
de votre vie : la retraite. Au nom du SPECA, nous tenons à exprimer 
notre sincère gratitude et notre plus profond respect pour votre 
dévouement et votre contribution inestimable à l’éducation et à la 
réussite de générations d’étudiants. Tout au long de votre carrière, 
vous avez été bien plus que de simples enseignantes et 
enseignants. Vous avez été des guides, des mentors et des  
modèles inspirants. 

Ouf. Ça va pas le faire. Sur le fond, je suis bien d’accord avec Chat, mais  
sur la forme... Ce n’est pas gentil à dire, mais ça sonne comme un message 
de la Direction... 

J’ai donc demandé à l’intelligence artificielle d’ajouter un peu d’humour à 
son texte. Chat s’est exécuté de bonne grâce. Voici un extrait de sa nouvelle 
version : 

(sur un ton enjoué) En tant que profs, vous avez fait face à toutes 
sortes de défis : des pannes de projecteur aux craies qui se cassent 
au pire moment possible, en passant par les étudiants qui pensent 
que les cours sont une compétition pour trouver le nombre de 
façons de bâiller discrètement. Vous avez su garder votre sens de 
l'humour, votre créativité et votre passion pour l'éducation, même 
lorsque vous vous êtes retrouvés dans des situations aussi étranges 
que d'essayer d'expliquer pourquoi les bananes ne sont pas des 
téléphones portables. 

Hum... Pas sûre que l’humour de robot soit facilement exportable.  

J 
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Un peu découragée, j’ai lancé un ultime défi à Chat GPT : écrire un  
hommage aux retraité.e.s... en alexandrins qui, pour rappel, sont des  
vers de 12 syllabes, ou 12 pieds. 

Je vous lis deux strophes du long poème écrit par Chat en quelques 
secondes :  

(sur un ton théâtral et maladroit) 
Que votre retraite soit une symphonie de bonheur,  
Où vous jouerez les notes de la vie à votre guise,  
Nous vous saluons avec respect, chaleur et ferveur,  
Avec nos vœux sincères, que rien ne vous divise. 
En alexandrins, nous vous disons notre adieu,  
Profitez de chaque instant, de la vie, des beaux jours,  
Nous gardons votre héritage, en nos cœurs précieux, 
Chers enseignantes et enseignants, vous êtes pour toujours. 

Laurence, je pense que tu peux dormir tranquille. Chat GPT écrit des 
alexandrins comme un pied, pied qu’il ne sait pas compter d’ailleurs.  
Ce n’est pas demain la veille qu’il va remplacer les poètes... 

C’est ce que je retiens de mon expérience avec Chat GPT : les êtres humains 
ne sont pas si faciles à remplacer. Dans le fond, c’est ce que je souhaite vous 
dire aujourd'hui, chers retraité·e·s. Dans vos classes, dans nos cœurs, vous 
êtes et demeurerez irremplaçables. Dans mes mots naturels et pas artificiels : 
de la part du SPECA, merci pour toutes ces années consacrées  
à l’enseignement collégial, et nos meilleurs vœux de bonheur pour cette 
retraite bien méritée. n 

 
Quelques-unes de nos heureuses personnes 
retraitées : Joanne Lacroix, Jean-François 
Dorval, Ginette Cartier, Monique Boucher  
et Lucie Bouchard.
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R E P R É S E N T A N T · E · S  D U  S P E C A  

Qui fait quoi ? 

AU CONSEIL EXÉCUTIF 
DOSSIERS ET COMITÉS DU SPECA 

Agent·e·s de griefs 
Isabelle Héroux, Elsa Myotte, 
Bernard St-Louis 

Appui aux luttes 
Caroline Joly 

Assurances, retraite  
et Fondaction 
Bibiane Charland, Caroline Joly 

Brèves 
Caroline Joly 

Comité de délégué·e·s  
et comité de mob 
Julie Cloutier, Jérémie Dion, 
David Schwinghamer 

Liaison intersyndicale 
Julie Cloutier, Elsa Myotte 
David Schwinghamer 

Lien avec les chargé·e·s de cours 
Caroline Joly  

Réseaux sociaux 
Julie Cloutier, Elsa Myotte 

Santé et sécurité au travail  
Isabelle Héroux  

Site web 
Elsa Myotte, David Schwinghamer 

SPECA-Hebdo 
Jérémie Dion, Caroline Joly, 
Elsa Myotte, David Schwinghamer 

INSTANCES, COMITÉS  
ET PROGRAMMES DU COLLÈGE 

Assemblée des responsables à la 
coordination départementale (ARCD) 
Bibiane Charland, membre du CRT 
(Isabelle Héroux ou Bernard St-Louis) 

Comité d’accès à l’égalité  
en emploi (PO-17) 
Julie Cloutier  

Comité des relations du travail (CRT) 
Isabelle Héroux, Élisabeth Lalonde 
Bernard St-Louis 

Comité permanent des politiques  
sur le harcèlement, la discrimination  
et la violence (PO-34 et PO-35) 
Caroline Joly 

Comité technique sur la tâche (CTT) 
Isabelle Héroux, Bernard St-Louis 

Commission des études (CÉ) 
Bibiane Charland, Julie Cloutier 

Programme d’aide  
au personnel (PAP)  
Bibiane Charland 

INSTANCES SYNDICALES EXTERNES 

Délégué·e·s au Conseil central du 
Montréal métropolitain (CCMM-CSN) 
Julie Cloutier (officielle),  
Laurence Daigneault Desrosiers 
(officielle), Jérémie Dion (officiel), 
Nicola Grenon (substitut) 

Délégué·e·s officiel·le·s aux 
instances syndicales externes 
(regroupement cégep, ASPPC, 
instances conjointes du CCSPP) 
Julie Cloutier, Elsa Myotte,  
Bernard St-Louis  

De gauche à droite :  
Isabelle Héroux (conseillère),  
Bernard St-Louis (vice-président aux 
relations du travail), Bibiane Charland 
(conseillère), Elsa Myotte (présidente),  
Élisabeth Lalonde (conseillère), 
Jérémie Dion (conseiller),  
Julie Cloutier (vice-présidente  
aux affaires pédagogiques),  
David Schwinghamer (trésorier), 
Caroline Joly (secrétaire et 
responsable des communications) 
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AUTRES REPRÉSENTANT·E·S ENSEIGNANT·E·S 

Pour savoir qui sont les membres du SPECA qui siègent sur les différents 
comités et instances du SPECA et du Collège, consultez la page  
Instances et comités sous le menu À propos du SPECA de notre site Web. 

LE SPECA A BESOIN 
DE VOUS  !  

Comité des présidences d’AG 
Vous avez déjà présidé une ou des AG 
du SPECA ou aimeriez assumer pour 
une première fois la présidence lors 
d’une prochaine assemblée ? Joignez-
vous au comité des présidences d’AG ! 
Ce comité sera un espace où les 
membres pourront discuter de leurs 
expériences passées à titre de 
président·e d’assemblée, poser leurs 
questions sur les procédures et 
recevoir du coaching ! Les rencontres 
de ce comité se feront une ou deux 
fois par session, sur l’heure du diner, 
autour d’un lunch fourni par le SPECA. 
Si ce comité vous intéresse, écrivez-
nous à speca@collegeahuntsic.qc.ca. 

Contribution au SPECA-Hebdo 
Publié en ligne et en format papier, 
généralement dans les jours qui 
précèdent les AG, le SPECA-Hebdo 
accueille différents types de textes 
(ou d’images) concernant la vie 
syndicale, les enjeux en éducation, 
des aspects de notre travail qui nous 
préoccupent, des questions de justice 
sociale ou climatique, etc. Vous avez 
des idées de contenu que vous 
aimeriez partager ? Nous sollicitons 
votre contribution aux prochains 
numéros du SPECA-Hebdo ! Envoyez-
nous votre proposition par courriel  
à speca@collegeahuntsic.qc.ca. 

Voici les dates de tombée et de 
parution des prochains numéros  
de l’automne.  

No 2 
¡ Date de tombée : 15 septembre  
¡ Date de parution : 25 septembre 

No 3 
¡ Date de tombée : 6 octobre  
¡ Date de parution : 16 octobre 

No 4 
¡ Date de tombée : 24 novembre 
¡ Date de parution : 4 décembre 

À noter que ces dates sont sujettes à 
changement, notamment en fonction 
de l’évolution des négos. 

VOS REPRÉSENTANT.E.S 2023-2024 
À LA COMMISSION DES ÉTUDES (CÉ) 

§ FORMATION GÉNÉRALE  
Julie Cloutier (Philosophie) 
Comités : Ordre du jour, Activités de programmes et Internationalisation  

§ ARTS ET LETTRES 
Philippe Labarre (Français et lettres) 
Comités : Reconnaissance professionnelle et Mise en œuvre de la PCGP 

§ SCIENCES DE LA NATURE 
Marie-Hélène Fortier (Chimie) 
Comités : Mise en œuvre de la PCGP et Cours complémentaires 

§ SCIENCES HUMAINES 
Sophie Roy (Sciences sociales) 
Comités : Suivi de la réussite et Inclusion et diversité des apprenants 

§ TECHNIQUES DE LA SANTÉ 
Julien Couturier (Soins préhospitaliers d’urgence) 
Comités : Organisation des journées pédagogiques, CAPTIC  
et Cours complémentaires 

§ TECHNIQUES PHYSIQUES 
Éliane Delisle (Génie civil et dessin technique) 
Comités : Activités et programmes, Internationalisation  
et Suivi de la réussite 

§ TECHNIQUES HUMAINES ET ADMINISTRATIVES 
Roxanne Larocque (Techniques auxiliaires de la justice) 
Comités : Organisation des journées pédagogiques,  
Inclusion et diversité des apprenants et Reconnaissance professionnelle 

§ COMMUNICATIONS GRAPHIQUES 
Michel Éric Gauthier (Impression) 
Comités : Organisation des journées pédagogiques,  
Inclusion et diversité des apprenants et Reconnaissance professionnelle 

§ TOUTE PROVENANCE, FORMATION TECHNIQUE 
Bibiane Charland (Médecine nucléaire et électrophysiologie médicale) 
Comités : Suivi de la réussite et Mise en œuvre de la PCGP 

§ TOUTE PROVENANCE, FORMATION TECHNIQUE 
Kim Riverin (Biologie et biotechnologies) 
Comités : CAPTIC et Suivi de la réussite 

§ TOUTE PROVENANCE, FORMATION PRÉUNIVERSITAIRE 
Sylvain Lacoursière (Histoire et géographie) 
Comités : Activités de programmes et Internationalisation 

§ TOUTE PROVENANCE, FORMATION GÉNÉRALE 
Thomas Dussert (Philosophie) 
Comités : CAPTIC et Cours complémentaires 

https://speca.info/instances-et-comites/
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C O N S E I L  E X É C U T I F  

Nos petits nouveaux !
JÉRÉMIE DION 
Conseiller au SPECA 

Je suis enseignant au 
Département des soins 
préhospitaliers d’urgence 
depuis 2019. J’ai étudié dans 
ce même département de 
2008 à 2011. Peu de temps 
après mon retour en tant 
qu’enseignant, je me suis 
retrouvé coresponsable  
de la coordination 
départementale. C’est en 

tant que co-RCD que j’ai apprécié travailler de pair avec 
mes collègues enseignantes et enseignants pour 
améliorer notre climat de travail et notre vie 
départementale. C’est pour continuer dans ce sens  
que j’ai désiré m’impliquer en tant que conseiller pour  
le SPECA. 

DEUX VÉRITÉS ET UN MENSONGE 

1. J’ai entamé un baccalauréat en enseignement.

2. Je suis papa de deux jumeaux d’un peu plus d’un an.

3. J’ai aussi été responsable de la coordination des stages
en SPU.

ÉLISABETH LALONDE 
Conseillère au SPECA 

Je suis enseignante  
au Département de 
radiodiagnostic depuis 
2018, mais j’y ai fait mes 
débuts en 2015 comme 
technicienne en travaux 
pratiques. J’ai complété mes 
études au Collège en 2012 et 
ensuite travaillé comme 
technologue. J’occupe le 
rôle de la coordination 

départementale depuis 2021. J’ai été déléguée syndicale 
lors des deux dernières années avant de devenir 
conseillère au sein de l’exécutif et membre du comité 
des relations du travail.  

DEUX VÉRITÉS ET UN MENSONGE 

1. J’adore faire de la cuisine, surtout de la pâtisserie,
c’est toujours bon, mais pas toujours beau !

2. Je suis déjà allée à la pêche à la Baie-James.

3. J’ai travaillé pour une ville dans deux services
différents, celui des parcs et celui de l’horticulture.

JÉRÉMIE DION 
1.J’ai déjà un baccalauréat en enseignement des sciences et de la
technologie au secondaire. J’ai même travaillé en tant qu’enseignant
au secondaire avant d’être engagé au Collège.

ÉLISABETH LALONDE 
2.En ce qui concerne le no 3, j'ai été employée étudiante pendant
trois étés pour le service des loisirs, pour les parcs. Lorsque j'étais ttp
au Collège, j'étais mise à pied temporaire pendant l'été, alors je
rejoignais l'équipe d'horticulture.

COMITÉ DE RÉDACTION DU SPECA-HEBDO :  
JÉRÉMIE DION, CAROLINE JOLY, ELSA MYOTTE ET DAVID 

SCHWINGHAMER 
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https://www.facebook.com/events/193750406884390



